
Core toma carta por años de 
retraso en centro del Sename

CREAD NUEVO AMANECER TIENE DINEROS APROBADOS DESDE 2012 Y AÚN ESTÁ EN ESPERA

Luego de los antecedentes dados a 
conocer por Diario Concepción en 
julio y agosto pasado, que daban cuen-
ta de los reiterados retrasos en la cons-
trucción del centro Nuevo Amanecer, 

la comisión de Gobierno del Consejo 
Regional decidió tomar cartas en el 
asunto y citar al seremi de Justicia, 
Jorge Cáceres; a la directora de 
Sename, Rina Oñate y al director de 

Arquitectura del MOP, Julián Corbett, 
para dar explicaciones sobre lo ocurri-
do con el proyecto, ante la Comisión 
de Fiscalización del organismo. Y es 
que el Core entregó  2 mil 20 millones 

en 2012 para su construcción. Pero en 
2014, Guixé y Arquitectos, la consulto-
ra que se adjudicó la evaluación de la 
obra concluyó que se necesitaban  casi 
4 mil millones para llevarlo a cabo. 

Ante el retraso, la comisión de 
Fiscalización sesionará la última sema-
na de septiembre y allí conocerá  los 
antecedentes, lo que incluye el estado 
actual del proyecto. 

Comisión fiscalizadora citó a seremi de Justicia, directora del Sename y a Arquitectura del MOP. 

Tras casi un mes en Canadá, el rider sampedrino Gustavo Ortiz, este 
fin de semana volverá a su tierra. El joven deportista, que sufrió un 
grave accidente en el país del norte, despegará a las 11:00 horas de 
hoy y arribará a Chile la madrugada de mañana, para ser estabiliza-
do en la Clínica Las Condes de Santiago.
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Guga Ortiz pasará las 
Fiestas Patrias en Chile

Con la presencia de varios dirigentes sociales y pocas autoridades, algunas muy alegres y otras no tanto, se dio el 
puntapié inicial a las celebraciones de Fiestas Patrias en la Región del Bío Bío, en el Parque Bicentenario.

Los contrastes que marcaron el primer pie de cueca penquista

POLÍTICA PÁGS. 4-6

ISIDORO VALENZUELA M.

Nueve promesas del  
canotaje regional sacan boleto  
a los Juegos Bolivarianos

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

EDITORIAL: LA RADIOGRAFÍA DE DEUDAS Y AHORROS DE LOS CHILENOS

El empresario detrás de este pujante 
negocio, Augusto Pescador, aseguró 
que extenderá ofertas de hasta 35% de 
descuento hasta el domingo, ante un 
consumidor que demanda productos 
de calidad y a precios accesibles. 

La Cava del Pescador 
anuncia tercera 
tienda en Lomas de 
San Andrés

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.12 

ISIDORO VALENZUELA M.

No todo estará 
cerrado: sepa 
dónde comprar  
los días festivos
Durante Fiestas Patrias, algunos locales comer-
ciales estarán abiertos. Para divertirse, las rama-
das y el cine aparecen como el panorama ideal.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 13

Otro golpe de fuerza dieron los palistas del Bío Bío, tras clasificar a 
sus figuras al torneo continental que se hará este año en Colombia. 
Cuatro de ellos irán también al Panamericano.
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Retratos de Aurora: ¿Se acuerda del chancho?
Estimado lector, hace dos semanas le contaba que con 

Aurora anduvimos por Talca, de invitados. Realmente nos 
fue muy bien, digo “nos fue” como si yo hubiera hecho algo, 
le fue a la Aurora. Sacó aplausos cuando habló, y hasta una 
que otra lágrima entre los asistentes. La cosa es muy senci-
lla, un mate, un cafecito de por medio y las anécdotas em-
piezan a surgir como ojitos de agua después de una copio-
sa lluvia.  

¡Me olvidaba de contarles! Tuvimos hasta un invitado 
sorpresa. No sé en que maleta se nos metió “Aurorito”, un 
pequeño niño de no más de 10 años que irrumpió en la 
sala jugando con su caballo de palo. A Soledad, Rodrigo y 
la demás gente que eran nuestros anfitriones, no les 
alcanzaba el ancho de la cara para reírse de las 
cosas que “Aurorito” les contaba. Como todo 
niño no tiene prejuicios ni condicionamientos, 
y así como les contó historias divertidas, tam-
bién les contó de las otras. Pero raya para la 
suma fue todo un éxito. ¡Hasta fotos y autógra-
fos sacó entre los asistentes! 

Cuando ya caía la noche y nos regresábamos a 
Concepción en el bus seguimos conversando. Las ideas 
iban de un lado a otro, como las emociones por la expe-
riencia. Entre el sueño y el cansancio me contó alguna que 
otra historia que es bueno compartir.  

“Esa era mi Aurora la de antes, aquella que tenía sus 
grandes almacenes:  “La Uve”, “El Arroyo”, “La Pity”, “Don 
Lolo”, “El Paleta”, “Don Checho”, por nombrar algunos. 
También lugares para los trabajadores que querían refres-
car la garganta o pasar el frio con un vinito: “Las Callaitas”, 
“Don Cefe”, “El Guatón Leo”, “El Padrino”. Pero había uno 
muy importante ya que su dueño, se esmeró por tener un 
local muy elegante con mesas y sillas para atender parejas, 
o clientes seleccionados,  me refiero a don Pedro Esquella, 
apodado  “ El Caribe”. 

¿Se imagina, estimado lector, las historias que esas me-
sas y esas paredes debieron haber escuchado? Yo anduve 
después de lo que me contó Aurora por las calles de la po-

bla, y realmente dan para escribir un par de libros, alguna 
que otra película, y quien dice, tal vez un radioteatro. 

Y me seguía contando. “También tenía reservados, el 
mismo Don Pedro cocinaba y preparaba los trago. Para las 
fiestas más importantes, como el 18 o año nuevo, la espe-
cialidá:  ponches de frutilla, duraznos, chirimoya y el buen 
cola de mono. Hoy en día él ya no está…” 

Se silencia en su relato, mira por la ventanilla del bus y 
dibuja con un suspiro un secreto compartido. No quiere 
hablar más, como que se amurra a veces por la desespe-
ranza, por la incomprensión.  

“Mire don Walter, yo sé como cree la gente que nosotros 
somos, pero la historia es otra. Es ésta, la que yo le 

cuento. Mi gente es buena, es trabajadora, es sen-
sible. ¡Cuántos beneficios hemos hecho! Para 
ayudar a algún vecino que cayó en la mala, para 
el Día del Niño, de la Mamá, del Adulto Mayor. 
A veces nos cae algún regalito de los políticos 

de turno que quieren enamorarme. Pero usted 
sabe, con guiñar el ojo no se comete pecado, ja, ja.” 

Realmente me quedaría horas escuchándola y 
viendo su cara. Sus arrugas, sus ojos oscuros, su pelo enca-
necido por la dureza de la vida, me deja ver esa otra histo-
ria que se esfuerza en contarme y que la lastima tanto.  

Llegamos a Concepción, el viaje largo, agotados, casi 
medianoche. Nos tomamos la micro para llegar a la casa y 
en medio de la despedida me acuerdo que me iba a contar 
la historia del chancho. ¡Aurora! ¿Y la historia del chanco?  

Me mira con picardía, se ríe y me dice: -La historia del 
chancho es para un próximo click…¡y se bajó de la micro!  

Así que, querido lector, tanto usted como yo nos queda-
mos con la intriga. 

¡Hasta el próximo click! 
 
Walter Blas 
En la voz de Aurora: Manuel Jorquera I. 
Foto: Priscila Hernández
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JUNIA SILVA VÁSQUEZ 
Presidenta Sociedad de Pediatría 
de Concepción

Fred  @JELVESFERNANDEZ   
Bien el @DiarioConce. El único que entiende 
que si no nos destacamos nosotros mismos en 
las regiones, seguiremos con el centralismo.

Profeta en la ONU 
  
Señor Director: 

Con el anuncio de que nuestra 
Presidenta Bachelet, luego de de-
jar el gobierno, pasará a formar 
parte de comisión en la ONU para 
resolver conflictos internaciona-
les y considerando que ella misma 
en Chile no ha podido  zanjar la 
delicada situación en la Arauca-
nía, se puede concluir con razón 
que definitivamente “nadie es 
profeta en su propia tierra”. 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Alimentación y riesgos  
cardiovasculares  
 
Señor Director: 

Las enfermedades cardiovas-
culares son un problema de salud 
pública y principal causa de 
muerte en el mundo. Según cifras 
de la Organización Mundial de la 
Salud, representan el 30% de las 
defunciones mundiales y nuestro 
país no se aleja de dicha realidad, 
ya que alcanza el 27,1%. 

Como es sabido, nuestro país 
ha sufrido cambios muy rápidos 
en su perfil demográfico, nutri-
cional y epidemiológico, y se en-
cuentra hoy con altas prevalen-
cias de enfermedades crónicas 
no transmisibles (Ecnt) como la 
Diabetes Mellitus (DM2), la Hi-
pertensión Arterial (HTA) y las 
Dislipidemias, patologías que 
constituyen un factor de riesgo 
cardiovascular, al igual que el ta-
baquismo, la obesidad y el se-
dentarismo.  

La clave está en alcanzar nive-
les normales de lípidos sanguí-
neos, que eviten la acumulación 
de grasa en las arterias y disminu-

yan el riesgo de un accidente car-
diovascular y la muerte por esa 
causa, al igual que controlar los 
rangos de normalidad de la pre-
sión arterial y peso corporal, pro-

piciando la eliminación de hábi-
tos no saludables.  

 
Laura Poblete Scheihing 
Docente de Nutrición Unab 

Proyectos y desarrollo 
sustentable 
  
Señor Director: 

El rechazo del Comité de Minis-

tros a la construcción del proyec-
to minero portuario Dominga, en 
la Región de Coquimbo, abre una 
serie de interrogantes y desafíos 
futuros que urge resolver. 

Ello, porque si hace poco fue 
Dominga, mañana será otro el 
proyecto en discusión que en-
frentará las mismas interrogan-
tes: ¿Cómo compatibilizar el de-
sarrollo económico del país con 
la conservación de los recursos 
naturales? ¿Cómo evitar los im-
pactos negativos para la fauna y 
paisaje del lugar? o ¿Qué enten-
demos por efectivas medidas de 
mitigación, reparación o de 
compensación? 

Por lo tanto, es fundamental 
que un proyecto de estas caracte-
rísticas sea conocido y discutido 
con las comunidades, y se difunda 
a través de medios de prensa. Se-
gundo, hay que revisar y ver qué 
aspectos se pueden mejorar de la 
Ley 19.300 sobre medio ambiente.  

Tercero, es necesario contar 
con un Ministerio del Medio Am-
biente fortalecido, donde los inte-
grantes del sistema de evaluación 
ambiental incorporen la visión de 
más profesionales y académicos 
de diversas disciplinas.  

Por último, hay que considerar 
lo planteado por la Ocde en el sen-
tido que el país ha mejorado en 
materias ambientales, pero aún 
está muy bajo en materias de edu-
cación y conciencia ambiental. 

Tomar esos desafíos nos ayuda-
rá a trabajar por un país mejor, 
con un desarrollo económico sus-
tentable en armonía con el medio 
ambiente. 

 
Jadille Mussa C. 
Directora Escuela de Arquitectura 
del Paisaje Universidad Central

La Pediatría ha variado drástica-
mente en las últimas décadas. A 
los revolucionarios adelantos tec-
nológicos se suman cambios radi-
cales en la epidemiología en la po-
blación infanto-juvenil de nuestro 
país.  Antaño las enfermedades in-
fectocontagiosas eran nuestro de-
safío, las diarreas, la fiebre  tifoidea, 
las glomerulonefritis post infeccio-
sas, entre otras.  

En cambio hoy debemos enfren-
tar una nueva realidad con el au-
mento de patologías crónicas en ni-
ños con secuelas secundarias a pre-
maturez, por ejemplo, pacientes 
con enfermedades neuromuscula-
res que antes no sobrevivían y que 
ahora tienen toda una red de asis-
tencia y control en hospitales públi-
cos.  Asimismo, debemos abordar 
la salud de niños con enfermedades 
genéticas que actualmente tienen 
una mayor calidad de vida y opcio-
nes de manejo. 

Los nuevos estilos de vida, que 
han reducido la actividad física y 
han aumentado el tiempo que los 
niños destinan a ver televisión y a 
los videojuegos, también han traí-
do nuevas realidades como  el se-
dentarismo y la obesidad que debe-

tregar directrices a una sociedad 
cada vez más permisiva y que inclu-
so fomenta el uso de la marihuana 
con fines medicinales. 

Nos preocupa de sobremanera el 
fomento de los estilos de vida salu-
dables que incluyen más actividad 
física, alimentación equilibrada y 
desarrollo de actividades de sana 
recreación. 

Todos esos temas abordaremos 
en el 57° Congreso Chileno de Pe-
diatría, cita nacional que después 
de seis años se realizará nueva-
mente en Concepción del 4 al 7 de 
octubre. Con cuatro facultades de 
Medicina y un programa de espe-
cialización en Pediatría en la UdeC, 
una amplia infraestructura hotele-
ra y el trabajo perseverante de la fi-
lial local de la Sochipe, Concep-
ción posee los atributos necesa-
rios para desarrollar un congreso 
de excelencia. 

Con la participación de 13 invita-
dos extranjeros y 84 expositores chi-
lenos, todos referentes en su área, la 
cita tendrá un alto nivel académico 
y será la oportunidad para que los 
pediatras de Chile aborden los de-
safíos que nos imponen  los niños y 
adolescentes de hoy.

mos combatir con fuerza para pre-
venir todo lo que conlleva hacia el 
futuro: un adolescente hipertenso, 
diabético,  obeso, con más enfer-
medades cardiovasculares y os-
teoarticulares. 

Otros aspectos relevantes en la 
salud de nuestros adolescentes son 
el  inicio precoz de la vida sexual, el 
abuso de sustancias lícitas como al-
cohol y tabaco, y de otras drogas 
como la marihuana. Como Socie-
dad de Pediatría combatimos 
abiertamente este dañino hábito 
que está hipotecando la salud de 
nuestros jóvenes y tratamos de en-

Los nuevos estilos de 

vida han reducido la 

actividad física 

aumentado el 

sedentarismo, la 

obesidad y 

enfermedades 

asociadas.

Alfredo Egg Molina Martinez: Por 
favor a las autoridades, más fiscaliza-
ción en los paraderos. Micros se toman 
10 minutos y no avanzan, sobre todo 
en la Vega. Sobre todo los de Lota.

Desafíos que nos 
imponen los 
niños de hoy

“Hoy la Región tiene al menos 13 plan-
tas participando del Sistema 
Interconectado Central  que correspon-
den a 232 MW y es por lejos la Región 
que más genera a través de biomasa”. 
Carola Venegas, seremi de Energía.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

P
or el contrario de lo 
que se suele comen-
tar, con todas las difi-
cultades actuales de 
la economía, en pleno 
debate entre caminar 

lento o haberse detenido, la reali-
dad objetiva es que los chilenos han 
mejorado económicamente, ha dis-
minuido, aunque discreta y muy 
lentamente, la brecha entre los más 
ricos y los más pobres, los índices 
como nación son alentadores, la 
frustración reside en que teniendo 
todas las condiciones para mover-
nos con más prisa, hemos bajado el 
ritmo, que el país en su conjunto 
puede aspirar a más. 

El otro lado de esta circunstancia 
es la posibilidad de la falta de me-
sura, la velocidad de la ambición, la 
impaciencia por tener los signos 
de la prosperidad sin haber cumpli-
do con las etapas intermedias e in-
dispensables, que no siempre son 
expeditas  o predecibles, esto hace 
que a veces los gastos excedan las 
entradas, sobre todo en una pobla-
ción con falta de cultura financiera. 

El diagnóstico de la situación des-
de el punto de vista de la Superin-
tendencia de Bancos e Instituciones 
Financieras, en su último informe,  
resulta bastante elocuente para to-
mar los debidos resguardos, en una 
radiografía que muestra el estado 
del ahorro, el endeudamiento y la 
mora del país. 

Se utiliza como indicador rele-
vante, la contratación de cuentas de 
depósito a la vista, que durante la 
última década ha crecido de modo 
considerable al alcanzar, a abril de 
este año, 18,5 millones, cifra que es 
6,1 veces superior a las que había el 
año 2004, debido sobre todo a las 
políticas de inclusión implementa-
das por el BancoEstado.  

En efecto, a la fecha, la Cuenta-
RUT concentra el 56% del total 
de cuentas de depósito a la vista 
de la industria, el estudio de la Su-
perintendencia indica que a ni-
vel nacional, existen 1,3 cuentas 

de depósito a la vista vigentes por 
cada adulto, con pocas variacio-
nes regionales. 

El otro lado de la moneda es la 
distorsión sobre el significado del 
dinero cuando éste se utiliza en su 
forma convencional, billetes y mo-
neda y es reemplazado por tarjetas 
plásticas o fichas de juego, en estos 
últimos casos el significado del va-
lor parece disminuir, no tiene la 
fuerte asociación del papel mone-
da, el gasto se transforma en una 
abstracción. 

La presión social por el consumo, 
además de la falta de recursos para 
las necesidades auténticas, se refle-
ja en endeudamiento, que a nivel re-
gional es variable, de esa manera, se 
observa que el grueso se concentra 
en la Región Metropolitana, le si-
guen Valparaíso, Bío Bío, particular-
mente la comuna de Coronel, y An-
tofagasta. En relación con la moro-
sidad de los créditos se logró 
establecer que los niveles más altos 
están en las regiones de Coquimbo, 
Atacama y Arica y Parinacota para 
créditos comerciales.  

Sin embargo, también la Supe-
rintendencia destaca el esfuerzo 
nacional por el ahorro, con  la exis-
tencia de más de 11,1 millones de 
cuentas de ahorro a plazo en el país; 
4,6 millones de cuentas de ahorro 
para la vivienda y poco más de 1 mi-
llón de depósitos a plazo, con la 
mayor cantidad de estos instru-
mentos  concentrados en la Región 
Metropolitana, seguida de Valparaí-
so y Bío Bío. 

No es un panorama desalenta-
dor, la ciudadanía parece crecer en 
responsabilidad y visión de futuro, 
aunque  falta mejorar la educación 
en este sentido. Sin desconocer que 
a veces la deuda es la manera de lle-
var adelante las iniciativas o resol-
ver problemas puntuales, hace fal-
ta conocer a cabalidad las reglas 
del juego.

Sin embargo, 

también la 

Superintendencia 

destaca el esfuerzo 

nacional por el 

ahorro, con  la 

existencia de más de 

11,1 millones de 

cuentas de ahorro a 

plazo en el país; 4,6 

millones de cuentas 

de ahorro para la 

vivienda y poco más 

de 1 millón de 

depósitos a plazo.

EN EL TINTERO

meros escritos al respecto se 
publicaron en 1867. 

 Estaba convencido de que 
las heridas se podían liberar 
de las bacterias si se las prote-
gían con la aplicación de una 
sustancia que matara a los 
microbios, que al no ser vistos, 
para muchos eran de poca 
monta y de escaso significado, 
sentó las bases de su método 
antiséptico, mediante el em-

pleo de sustancias químicas 
bactericidas, como el 

fenol, para el lava-
do de las heridas, 
manos y mate-

rial quirúrgico e 
incluso para la pul-

verización del aire. 
Como por arte de magia, 

los pacientes empezaron a 
morirse menos, lo cual fue 
visto con bastante alegría por 
los familiares y amigos, efec-
tivamente hubo un gran des-
censo de las cifras de la mor-
talidad post-operatoria y se 
establecieron las bases de la 
desinfección y antisepsia, 
quedó claro que no bastaba 
con una protocolar y poco 
convencida lavada de manos. 

 
                     PROCOPIO

La importancia de 
lavarse las manos

IT

Ahora parece impensable, 
pero no hace demasiado, 
hace poco más de un siglo, 
no había idea clara de la di-
ferencia entre estar limpio y 
estar relativamente sucio, 
de esa manera médicos en 
ropa de calle atildados y sa-
liendo de sus actividades ru-
tinarias, entraban a las salas 
de los hospitales para parti-
cipar en los partos, lo cual 
causaba unas infecciones 
tremendas y au-
mentaba la fre-
cuencia de 
muerte de las 
madres, de pare-
cida manera las in-
fecciones por inter-
venciones quirúrgicas. 

En ese ambiente nace Jo-
seph Lister, en Inglaterra el 5 
de abril de 1827, hijo de cuá-
queros bien acomodados. Se 
gradúo de médico en 1852, 
fue profesor de cirugía en 
Glasgow y Edimburgo y, pos-
teriormente dio clases en el 
King’s College de Londres. Lo 
que cambió con su aporte fue 
el tratamiento a las heridas, 
comenzó su trabajo mientras 
estaba en Glasgow, durante 
los años 1865-1869, sus pri-

La radiografía de  
deudas y ahorros  
de los chilenos
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El candidato presidencial Sebastián Piñera 
confirmó que no asistirá al Te Deum ecumé-
nico de este lunes en la capital. 

Según Piñera, la situación se debe a que su 
esposa se encuentra fuera del país y deberá 
quedarse al cuidado de sus nietos. 

La determinación fue valorada en la UDI, en 
donde expresaron que es respetable una deter-
minación como esta. 

Estas declaraciones las entregó durante una 
actividad, en donde cantó una cueca escrita 
por su hermano Miguel Piñera.

Piñera no asistirá a Te Deum

AGENCIA UNO

Una celebración con pocos 
huasos y muchos ternos

INAUGURACIÓN DE ACTIVIDADES EN EL PARQUE BICENTENARIO
13:30 horas y el ambiente en las 

ramadas del Parque Bicentenario 
de Concepción estaba algo caldea-
do, pues al lugar llegaron los fisca-
lizadores del Ministerio de Trans-
porte que se encuentran en huelga 
(ver cuadro). Sin embargo, eso no 
fue suficiente para desvirtuar la ce-
lebración que comenzaría minu-
tos más tarde. 

Hasta el lugar llegaron varias au-
toridades, entre ellas el seremi de 
Justicia, Jorge Cáceres, quien du-
rante la ceremonia bailó un pie de 
cueca y fue uno de los elegidos para 
catar ese elixir nacional, conocido 
como chicha. Sobre su baile, que 
tuvo harto zapateo, señaló que “es 
una tradición que tengo por la ciu-
dad en donde crecí. Allá en Parral 
antes de aprender a caminar o ha-
blar, aprendemos a bailar cueca”. 

Otro que también lleva el baile na-
cional en la sangre es el dueño de 
casa, el alcalde Álvaro Ortiz, quien 
por quinta vez como anfitrión no de-
fraudó con la danza nacional. “Mi 
madre que fue profesora normalista, 
me inculcó los valores de la música 
chilena y fue quien me ayudó con las 
payas y con este baile”, indicó. 

Este primer esquinazo, el alcalde 
Ortiz lo hizo acompañado de su seño-
ra, Sandra Narváez, quien llegó ves-
tida con un nuevo atuendo, un traje 
blanco con azul y la palabra “Concep-
ción, ciudad de todos”. Eso sí, en ese 
baile también estuvo el tercer hijo de 
la pareja que viene en camino. Así se 
lo confirmó orgulloso el alcalde a Dia-
rio Concepción:  “Ella ya tiene cuatro 
meses de embarazo”, comentó, con 
una gran sonrisa. 

El que prefirió mirar desde la ga-
lería este primer pie de cueca fue el 
intendente Rodrigo Díaz, mientras 
su esposa, Yanina Cárdenas, salió a 
dar la cara por la autoridad, con 
una técnica excelente, que fue 
aplaudida por los asistentes. Mien-
tras, el intendente recibía comen-
tarios y grababa con su teléfono 
móvil la escena. Algunas malas len-

 FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Con la presencia de varios dirigentes sociales y pocas autoridades se dio el 
puntapié inicial a las celebraciones de Fiestas Patrias en la Región del Bío Bío.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Continúa en pág. 6

Fiscalizadores intentaron funar a intendente

Hasta las ramadas del Parque 
Bicentenario llegó un grupo de fis-
calizadores del Ministerio de Trans-
portes que se encuentran en huel-
ga desde el día jueves. 

Uno de los dirigentes precisó que 
“durante estos días no se han rea-
lizado las fiscalizaciones que reali-

za normalmente este organismo. 
Sólo nosotros podemos fiscalizar 
las condiciones técnicas de un bus, 
ni la seguridad para los pasajeros”. 

Desde el Ministerio de Transpor-
tes, la titular de la cartera, Paola 
Tapia, pidió tranquilidad y que los 
controles sí se cumplirán.
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Cuesta un anticucho de � 
kilo de carne en el sector.

Mil
$5 

Del próximo martes 
funcionarán las ramadas 
del Parque Bicentenario.

Hasta las 21:00

están disponibles en la 
página web 
alejandroguillier.cl

Las propuestas 
del senador

Alejandro Guillier cumple 
esta jornada su segundo día 
de gira en las tres provincias 
de la Región de Ñuble.

De visita en la 
Región de Ñuble

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

guas decían que Rodrigo Díaz 
no quiso bailar porque había 
tomado clases de cueca con el 
senador Ricardo Lagos Weber. 
Esto fue descartado de plano 
por la autoridad, aunque no 
negó  que su decisión de abste-
nerse se funde en el profundo 
respeto que siente por el baile 
patrio. 

Quienes sí llegaron vestidos 
con la tenida típica fueron la se-
nadora Jacqueline van Ryssel-
berghe, su hermano, el diputa-
do Enrique van Rysselberghe y 
el candidato a consejero regio-
nal, Patricio Kuhn. Ellos vieron 
a la distancia la actividad y tra-
taron de convivir con el resto 
de los invitados en un ambien-
te republicano. 

La presidenta de la UDI, indi-
có que “me gusta mucho esta fes-
tividad y trato siempre de disfru-
tarla”. Al ser consultada si se sien-
te identificada con el estilo de 
cueca piñerista, bacheletista o 
del senador Lagos Weber, la sena-
dora fue lapidaria: “Con ninguno, 
ellos tres no bailan muy bien”. 

 
Apelando a la historia 

En el discurso inaugural, el 
jefe comunal estuvo bastante 
inspirado. Así, aprovechó de  re-
cordar a próceres como Juan 
Martínez de Rozas: “Decía al co-
mienzo que nos sentimos más 
inspirados que nunca porque 
nos aprontamos a conmemorar 
los 200 años de la verdadera In-
dependencia de Chile y, por eso, 
nuestro llamado es a no echar 
por tierra los principios que nos 
permitieron conquistar nuestra 
libertad”. 

Agregó: “Rescatemos el sen-
tido patrio y disfrutemos ale-
gremente nuestra chilenidad, 
en cada uno de los hitos y ritos 
que vivimos en estas fechas, las 
ramadas y los desfiles, todas 
las actividades que compartire-
mos en familia, entre amigos y 
en comunidad. Recobremos 
también el verdadero sentido 
americanista que unió a los pa-
dres de la patria y proyecté-
moslo en el respeto a quienes 
han llegado a nuestro país 
como tantos chilenos se han 
ido a otras tierras”. 

El alcalde Ortiz pidió a los 
penquistas que no dejen de fes-
tejar, puesto que el próximo 1 de 
enero se festejará en grande los 
200 años desde la firma del acta 
de independencia.

Viene de pág. 4

“La ciudadanía debe poner 
atención a las propuestas”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Mi llamado a la ciudadanía es a 
entender lo que representan una y 
otra propuesta. Que la candidatu-
ra dirigida y orientada por el empre-
sariado chileno, los mismos que se 
coluden contra la ciudadanía para 
manejar los precios, los mismos 
que quieren crecimiento a toda cos-
ta y sin limitaciones, solo pueden 
representar al 1% de la población y 
no a los intereses generales de la 
ciudadanía”. 

La declaración es del vocero del 
“Comando Ciudadano por Guillier” 
en Concepción, Juan Luis Castillo, 
quien de esta forma aludió a situa-
ciones ocurridas en el último tiem-
po que, en su opinión, “son gravísi-
mas” y que han pasado casi desa-
percibidas, como el silencio del 
candidato, Sebastián Piñera, tras 
polémico Te Deum evangélico del 
domingo pasado, o las declaracio-
nes de Andrés Chadwick en un pro-
grama de televisión, donde reco-
noció el “boicot” de los empresarios 
al actual gobierno.  

Castillo es parte de una agrupa-
ción de ciudadanos pluripartidista 
(el 65% de ellos sin militancia polí-
tica) que apoya la opción presiden-
cial del senador de Antofagasta, la 
misma que se comenzó a forjar en 
Chillán, en una de las visitas del 
presidenciable el año pasado.  

Juan Luis González (en la foto, a 
la izquierda) conoció a Guillier a 
mediados de la década del ‘90 y 
cuando supo que el objetivo presi-
dencial del congresista era real, se 
comprometió a colaborar. 

En diciembre del año pasado, con 
el apoyo de un grupo de profesiona-
les de distinta índole, fundó la agru-
pación y el 18 de marzo proclama-
ron al periodista, quien se compro-
metió a apoyar la creación de la 
Región del Ñuble y estar en el terri-
torio una vez que la ley estuviera 
promulgada. Y así fue, pues Gui-
llier hoy cumple su segundo día de 
visita a la nueva región. 

Lo anterior, fue lo que motivó a 
los representantes de la agrupa-
ción en el Bío Bío (a la fecha están 
constituidos en ciudades del norte 
y sur de Chile, de Iquique a Osorno), 
a contar de su trabajo. “Luego de las 
festividades dieciochenas, comen-
zará el trabajo territorial”, contó 
González. 

 
Campaña del terror 

Y, claro, de la contingencia no 
pueden estar ajenos. Por ello tam-
bién se refirieron a las críticas que 
ha recibido el congresistas por la 
supuesta falta de propuestas y 
acontecimientos que marcaron la 
pauta noticiosa de la semana como 
el citado Te Deum, donde la presi-
denta Michelle Bachelet fue insul-
tada y uno de los oradores, el ex 

igualar el sueldo mínimo en Chile 
(...). Otra propuesta es alcanzar el 
70% de gratuidad al término de su 
gobierno”, enumeró González. 

Recordó, además, que Guillier 
tiene la idea de replicar en todas las 
regiones de Chile los beneficios ta-
rifarios que los adultos mayores 
tienen en el transporte público en 
Concepción. 

 
Silencio cómplice 

Pero fue Castillo el más crítico, en 
particular, con la candidatura del ex 
presidente Piñera y su equipo que, 
dijo, “es capaz de montar un show 
como el del Te Deum evangélico”. 

“Llamo a la ciudadanía a prestar 
atención a la actitud del Sebastián 
Piñera en el acto, avalando una fal-
ta de respeto, dañando la imagen de 
la Presidenta. El egoísmo de Piñe-
ra llega a eso, apoyando ese acto 
con su silencio”, manifestó el voce-
ro penquista del comando.

ISIDORO VALENZUELA M.

COMANDO CIUDADANO POR GUILLIER:

El grupo sale en defensa del candidato independiente, comentan sus ideas y 
denuncian “un montaje del equipo de Piñera” en el último Te Deum evangélico.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

levisivo dio a una revista capita-
lina, en 2009, en cuyo título se lee 
“Yo votaría por Piñera” y ahora ha 
vuelto a ser replicado en redes 
sociales.  

González dijo que es necesario 
leer el texto entre líneas, pues en él 
Guillier expresa claramente que vo-
taría por el ex presidente solo si 
coincidiera en algunos de sus plan-
teamientos, cosa que no ocurre. 

Pero no sólo eso. En su opinión, 
quienes manifiestan que el sena-
dor de Antofagasta carece de pro-
puestas están equivocados. De he-
cho, existe un completo programa 
de gobierno disponible en la pági-
na web del candidato, el mismo que 
está abierto a modificaciones, de-
pendiendo de lo pueda “encontrar” 
en su recorrido y conversaciones 
por el país. 

“Existe una agenda completa so-
bre antidelincuencia, en particu-
lar, en delitos menores, los que in-
timidan, a los que la ciudadanía le 
tiene temor. También existe una 
propuesta de pensión mínima de 
$270 mil, que tiene el objetivo de 

gobernador de Ñuble, Eduardo Du-
rán, fue particularmente crítico de 
algunos proyectos de ley impulsa-
dos por la actual administración.  

Sobre lo primero, González dijo  
que “no le quepa la menor duda” 
que existe una especie de campa-
ña de desprestigio contra el sena-
dor. Lo anterior, lo graficó con 
una entrevista que el ex rostro te-
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Con tres años de funciona-
miento, el Centro de Investiga-
ción e Innovación de Viña Con-
cha y Toro,  ubicado en Penca-
hue VII región, se ha convertido 
en un lugar estratégico desde 
donde se abordan   los desafíos 
de la industria vitivinícola, apor-
tando con soluciones concretas 
en materias de innovación.   

El Centro cuenta con  cinco 
Programas Estratégicos: Fortale-
cimiento del área de producción 
de materiales vegetales; Ges-
tión de recursos y escasez hídri-
cos; Valoración de la calidad de 
uvas y vinos; Instrumentación, 
automatización y aplicación de 
TI; y Diseño de nuevos produc-
tos. A la fecha, se encuentran en 
desarrollo más de 50 proyectos 
de investigación que  buscan 
generar un impacto positivo en 
la vitivinicultura global. 
   Sus instalaciones contemplan 
un Auditorium, Bodega 
Experimental y Laboratorio 
Agrícola y Enológico: cuenta 
con  unidades de biología 
molecular, análisis foliar, análisis 
de suelo y propagación de cul-
tivo in vitro. Está equipado para 
realizar caracterización de uvas 
y vinos mediante analítica clási-
ca e instrumental, con equipa-
miento mayor (que incluye 
HPLC-UFLC, GC/MS, ICP OES y 
FT-IR entre otros), permitiendo 
el estudio de polifenoles, aro-
mas, ácidos orgánicos, voláti-
les, sanidad e inocuidad de 
vinos. Este año se amplió incor-
porando un moderno laborato-
rio de biología molecular, el 
cual aportará a la industria nue-
vas capacidades analíticas, 
mayor calidad, productividad, 
homogeneidad y longevidad 
de los viñedos. La idea es 
poder analizar y dar tratamien-
to a las plantas afectadas por 
patógenos y devolver al viñedo 
plantas más sanas y reforzadas, 
manteniendo la productividad 
para cada aptitud y variedad 

 “Hoy son muchos los desafíos 
que enfrenta la industria vitiviní-
cola: la planta se ha ido debilitan-
do  debido a los patógenos que 
habitan en ella. Esto reduce la 
vida útil de los viñedos.  El desa-
fío es limpiar y fortalecer nuestro  

PubliReportaje

CENTRO DE INVESTIGACIÓN E 
INNOVACIÓN DE VIÑA CONCHA Y 
TORO INAUGURA LABORATORIO 
DE BIOLOGÍA MOLECULAR  

so vitivinícola ya que impacta los 
recursos de todas las áreas de 
una empresa.    

Para apoyar este proceso y  
alcanzar a corto plazo un 90% de 
exactitud en la predicción, el 
Centro generó un complejo mo-
delo de inteligencia artificial que 
recibe, procesa y almacena in-
formación, mediante uso del 
dron para captar el vigor de la 
planta, índice fundamental para 
la precisión. 

Otro ejemplo es el desarrollo 
de una aplicación para celular 
Smartphone para apoyar el 
deshoje, actividad en la cual se 
remueven hojas del follaje don-
de están ubicados los racimos 
con el fin de medir y controlar las 
condiciones lumínicas que reci-
be la uva. En su justa exposición 
al sol las uvas generan mayor 
cantidad de compuestos fenóli-
cos, propicios para producir vi-
nos de buena calidad. La app  
Grappe permite  obtener imáge-
nes del follaje antes y después 
del deshoje las que son analiza-
das in situ, entregando un índi-
ce de variación de exposición a 
la luz de los racimos de uva. 

Todo un mundo de posibili-
dades y soluciones que han 
sido capaces de promover in-
vestigación de excelencia, en 
colaboración con expertos e 
investigadores  a nivel inter-
nacional.

material vegetal y desarrollar una 
planta 2.0 mejorada, mediante 
procedimientos y técnicas analí-
ticas moleculares. Buscamos  ha-
cer un diagnóstico de las princi-
pales enfermedades que afectan 
la vid y ofrecer soluciones concre-
tas para su desarrollo futuro, lo 
que obviamente también impac-
ta en su calidad”, señala Gerard 
Casaubon, Director del CII. 

El nuevo laboratorio de biolo-
gía molecular es único en la in-
dustria en Sudamérica.   Cuenta 
con tecnología de punta que 
permitirá: 

- la identificación precisa del 
material genético, mediante mi-
croscopios de  alta definición   

- Cámara de esterilización se-
llada al vacío  

- Técnicas UPSR- PSR en que 
se puede replicar el material 

genético 
- Cultivo in vitro 
 

Una respuesta concreta frente 
a los desafíos de la industria 

Hoy son muchos los desafíos 
que enfrenta la industria vitiviní-
cola: mejorar la calidad de las vi-
des,  integrar, adaptar y desarro-
llar nuevas herramientas tecno-
lógicas que permitan ir en línea 
con el actual contexto de inno-
vación en que se encuentra el ru-
bro, mejorar  la productividad de 
la industria y enfrentar con ele-
vados estándares de excelencia 
el nuevo escenario competitivo 
que está marcado por desafíos 
como puede ser el cambio cli-
mático, entre otros.   

“En esa línea  el   Plan Estraté-
gico del Centro ha servido como 
hoja de ruta para posicionar a 

Viña Concha y Toro como líder 
en investigación, desarrollo e in-
novación en la industria del vino 
mundial. Hoy vemos avances en 
investigación pero sin duda ha-
cia el futuro lograremos resulta-
dos concretos” señala Gerard 
Casaubon, Director del CII. 

Uno de los focos del CII ha 
sido adaptar tecnología disponi-
ble en el mercado a las necesi-
dades específicas de la industria 
vitivinícola. Un ejemplo de ello es 
la utilización del dron para labo-
res agrícolas, específicamente 
para la predicción del volumen 
de cosecha. Ésta es una de las 
etapas más complejas del proce-

Mayor información en:  
https://www.conchaytoro.com/innovacion
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950 millones es el costo 
total del centro, luego de la 
consultoría realizada en 
2014.  

mil 
3

que se les informe sobre el 
estado actual del proyecto y 
la existencia de los dineros 
comprometidos. 

Los consejeros 
pretenden 

Un llamado cuidar la alimentación durante las 
Fiestas Patrias, evitando las transgresiones ali-
mentarias y, sobre todo, las intoxicaciones por al-
cohol realizaron ayer el director del Servicio de Sa-
lud Concepción, Marcelo Yévenes, junto al sub di-
rector médico del Hospital Regional, Boris Oportus. 

Las autoridades de salud indicaron que en 
caso de molestias, las personas deben acudir en 
primer lugar a sus consultorios o SAR, pues en 
ellos serán evaluados y derivados en caso de ser 
necesario al hospital, buscando evitar el colap-
so en las urgencias.   

Llaman a evitar excesos de alimento y alcohol durante el 18

CAROLINA ECHAGÜE M.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN LA COMISIÓN DE FISCALIZACIÓN

Luego de los antecedentes dados 
a conocer por Diario Concepción 
en julio y agosto pasado, que daban 
cuenta de los reiterados retrasos en 
la construcción del centro Nuevo 
Amanecer, la comisión de Gobier-
no del Consejo Regional decidió 
tomar cartas en el asunto y citar al 
seremi de Justicia, Jorge Cáceres; a 
la directora de Sename, Rina Oña-
te y al director de Arquitectura del 
MOP, Julián Corbett, para dar expli-
caciones sobre lo ocurrido con el 
proyecto, ante la Comisión de Fis-
calización del organismo.  

Y es que el Core entregó  2 mil 20 
millones en 2012 para su construc-
ción. Pero en 2014, Guixé y Arqui-
tectos, la consultora que se adjudi-
có la evaluación de la obra conclu-
yó que se necesitaban casi 4 mil 
millones para llevarlo a cabo.  

Sólo en agosto de 2016 Sename 
informó que aportarían los recur-
sos que faltaban. Sin embargo, con-
tactada por Diario Concepción en 
agosto pasado, revelaron que en 
junio pasado les solicitaron un 
nuevo informe que actualizara los 
costos a 2017 y que incluyera la 
normativa de acceso universal a 
recintos públicos.  

Ante el retraso, la comisión de 
Fiscalización sesionará la última 
semana de septiembre y allí cono-
cerá  los antecedentes, lo que inclu-
ye el estado actual del proyecto.  

“La idea es agilizar el análisis 
económico, calcular cuánto más 
saldrá el proyecto, aprobar dife-
rencial y construir. Ello en parale-
lo a las sanciones o responsabilida-
des de la inexcusable negligencia 
de dilatar más de 3 años la obra”, 
explicó el consejero regional Luis 
Santibáñez, quien pidió en la comi-
sión de Gobierno que fuera revisa-
do en Fiscalización. 

“Sesionamos la semana pasada 
en la comisión de Gobierno, y ahí 
se resolvió que el tema fuera revi-
sado por la Comisión de Fiscaliza-
ción. Es una decisión que se tomó 
porque aún no hay precisión res-
pecto al costo económico del pro-
yecto y hay que determinar por 
qué de 2 mil 20 millones el 2012 
terminamos en 3 mil 950 millo-
nes en 2017. Y aún así, en 2017 no 
sabemos aún cuánto va a terminar 
costando el proyecto, por eso que-
remos realizar una fiscalización 
de orden financiero”.  

Además, Santibáñez recordó que 
hay un compromiso por oficio de 
Sename de cubrir la diferencia. 
“Pero no tenemos a la vista el pre-
supuesto 2018 ni la propuesta re-
gional del Sename para ver si están 
incorporados estos recursos, que 
deberían ser del orden de los 2 mil 
millones de pesos”.  

El core recordó que, pese a que el 
presupuesto de la nación se vota en 
noviembre, “pero la propuesta del 
Ejecutivo tenía que ser entregada a 
la dirección de Presupuestos con fe-
cha 30 de agosto, eso significa que 
el Sename debería presentar que ya 
solicitó al Gobierno los recursos 
complementarios para el centro, y 
hasta ahora no hay ningún docu-
mento que confirme que ellos soli-
citaron esos dineros, por eso los 
estamos citando a la comisión de 
Fiscalización”.  

Retraso del Nuevo Amanecer 
será revisado por el Core  

Santibáñez insistió en que si esto no 
se cumple, los costos que falten debe-
rá asumirlos el Gobierno Regional, 
“por una responsabilidad moral”.  

En cuanto a procesos sancionato-
rios de responsabilidad funciona-
ria, agregó que “eso le compete a 
cada Ministerio, según corresponda, 
que son Justicia y Obras Públicas. 
Nosotros podemos pedir que se cur-
sen los sumarios correspondientes 
contra quienes sean responsables 
de estos retrasos, pero lo que quere-
mos es que esto se regularice finan-
cieramente y el centro se construya. 
Creo que la principal sanción es a las 
conciencias de los funcionarios que 
han estado involucrados en esto. 
Esa es la peor sanción, la moral, la 
pública, por un tema tan importan-
te, porque la mayoría de ellos van a 
terminar dejando sus cargos en 
marzos, independiente del resulta-
do electoral, entonces lo que uno 
busca es que este tema no quede bo-
tado ni abandonado por las actua-

les autoridades”.  
El Core agregó que no se entien-

de que el Gobierno haya tardado 3 
años en reevaluar los costos del 
proyecto, por lo que espera que en 
la sesión donde están citados con-
curran con la información del valor 
definitivo de las obras “y lleguen 
con la propuesta de presupuesto de 
Sename donde le piden al Ministe-
rio de Hacienda el incremento de 
los 2 mil millones, porque yo me 
imagino que el intendente podrá 
hacer presión con las autoridades 
nacionales para que ese dinero esté 
disponible en la cuenta del Sename 
el año 2018 para que las nuevas au-
toridades puedan complementar 
los recursos y construir el Nuevo 
Amanecer”.  

Por último, Santíbañez informó 
que solicitarán autorización a Rina 
Oñate para realizar una visita ins-
pectiva al centro para constatar en 
qué condiciones están los menores 
que allí viven.  

ROMILIO PASMIÑO G.

Centro de Protección de Menores tiene dineros aprobados desde 2012, pero 
por diversas razones no ha sido construido. Fueron citados el seremi de 
Justicia, la directora regional de Sename y el director de Arquitectura. 

Diario Concepción intentó tener 
la versión de esta situación por par-
te del intendente Rodrigo Díaz, 
pero su equipo de comunicaciones 
derivó la responsabilidad de esta si-
tuación en la seremi de Justicia. 

Este equipo, también consultó al 
seremi de esa cartera, Jorge Cáce-
res, no se refirió al asunto, puesto 
que es responsabilidad del Sena-
me, por lo que sería la directora re-
gional del organismo, Rina Oñate, 
quien contestaría las preguntas de 
este medio. 

Hasta el cierre de este informe, 
Rina Oñate no contestó nuestras 
inquietudes, pero desde el área de 
comunicaciones precisaron que “el 
Gobierno Regional ya firmó el con-
venio para traspasar los recursos al 
MOP, por lo que se debería licitar a 
fines de septiembre”. 

Carolina Abello R. / Marcelo Castro B.  
contacto@diarioconcepcion.cl
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La escuela y 
el hambre: 
El pan escolar

El sistema educativo público 
irrumpió en la escena nacional 
con la vida independiente, 
siendo su principal objetivo 
moralizar y civilizar a través 
de la instrucción. EL escuela se 
transformó en un espacio que 
permitió la unión de lo públi-
co y lo privado; el objetivo del 
Estado chocó con la realidad: 
la asistencia de los niños era 
irregular. 

El siglo XX se inició con la 
agudización de los problemas 
sociales: aumentó el número de 
pobres en los espacios urbanos, 
hombres mujeres y niños reco-
rrieron las calles empleando 
distintas estrategias para so-
brevivir; la élite miró con horror 
la vida del conventillo, los nive-
les de mortalidad infantil re-
mecieron la conciencia de las 
damas de la élite y de los médi-
cos, motivándoles a fundar 
obras de filantropía y se estable-
ció la importancia social de la 
escuela: “ abrir escuelas es ce-
rrar cárceles”.  

Ahora, ¿por qué el niño pobre 
no va a la escuela?  No era sólo 
la ignorancia de los padres, sino  
que su condición de pobre le 
aleja de ésta. En 1906 la médi-
co Eloísa Díaz, publicaba “La 
alimentación de los niños po-
bres en las escuelas públicas”, 
dando cuenta, que un elemen-
to clave para la incorporación y 
mantención de los niños en las 
escuelas era la necesidad de en-
tregar alimentación, subsanan-
do las precarias condiciones de 
vida que ya eran conocidas; era 
la miseria del hogar la que im-
pedía satisfacer la necesidad de 
alimentación, lo que se tradujo 
en el estado de salud del niño 
pobre: “la miseria fisiolójica”, 
condición que fue confirmada 
en la ciudad de Concepción por 
los médicos Samuel Valdivia,  
René Ríos, Enrique Pacheco y 
Daniel Prieto. 

La pobreza de los escolares, la 
indiferencia del Estado en ma-
teria de educación e infancia, 
motivó que en distintas ciuda-
des del país se desarrollaran ac-
ciones para satisfacer el hambre 
del escolar chileno, tomando 
como ejemplo las cantinas es-
colares francesas; así el 15 de 
octubre de 1917 la prensa daba 
cuenta del funcionamiento de 
“El pan escolar” en Concepción, 
que inició sus acciones en junio, 
gracias a la colaboración de los 
vecinos de los barrios donde se  
emplazaban las escuelas públi-
cas: superior Nº39, escuela Nº1 
y 11 de hombre, escuela Nº 15 y 
10 de mujeres entre otras, pro-
porcionó “alimento y vestuario 
para los escolares indigentes”, 
contabilizándose a 395 niños 
beneficiados con el desayuno 
diario,  “una taza de café con un 
pan, alternado con un ulpo ca-
liente de harina de trigo, todo 
bien confeccionado” el primer 
año, luego se sumó la distribu-
ción de almuerzos para aque-
llos alumnos cuya pobreza y le-
janía del hogar lo impedían. El 
accionar de “El pan escolar” no 
se limitó a la alimentación y el 
vestuario; la problemática de 

la salud fue también parte de su 
accionar en un contexto preo-
cupado por el desarrollo de las 
“enfermedades sociales”.  

“El pan escolar”, permitió la 
satisfacción de las necesidades 
más elementales de la infancia 
escolar pobre penquista, la que 
quedó obligada a asistir a la Es-
cuela con la Ley de Instrucción 
Primaria Obligatoria (1920), 
iniciando una etapa más com-
pleja en su funcionamiento, su-
mando más adeptos, pero de-
mostrando que el tema de la in-
fancia y de la alimentación eran 
una problemática que no po-
día funcionar sólo a través de la 
filantropía.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Prof. Laura Benedetti Reiman 
Doctora © en Historia. Académica en el 
Departamento de Historia y Subdirectora del 
Programa de Investigación Histórica en 
Estudios Regionales. piher@udec.cl 

Ciudad/Crónicas Penquistas

La pobreza de los escolares y 

la indiferencia del Estado  

motivaron que en distintas 

ciudades se desarrollaran 

acciones para satisfacer esa 

primera necesidad de los 

niños en sus establecimientos.
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DE EXPANDIR INFRAESTRUCTURA USANDO SISTEMA DE CONCESIONES Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Representantes de gremios rela-
cionados a las exportaciones y de 
los puertos de la zona analizaron la 
propuesta realizada por Ricardo 
Lagos con ocasión del seminario 
“Chile 2035: plataforma logística 
marítimo portuaria 3.0 con el Asia 
Pacífico” organizado por la Liga 
Marítima de Chile. 

La idea es básicamente crear un 
fondo para infraestructura aprove-
chando el actual sistema de conce-
siones que sirva para financiar una 
expansión en infraestructura por-
tuaria, esto, considerando que ven-
cen concesiones que luego pasan a 
ser administradas por el Estado. 

Desde la Asociación de Expor-
tadores de Manufacturas, Asexma 
Bío Bío, Alfredo Meneses manifes-
tó que “en relación a la propuesta 
del ex Presidente Lagos tenemos 
que lamentablemente adolece  de 

Gremios criticaron 
centralismo de Lagos 
en propuesta portuaria

ARCHIVO

Además alegan desvinculación con avances logrados en 
Bío Bío con trabajo público privado. En tanto, desde la 
Portuaria TSV la visión es valorada más positivamente.

una mirada un tanto más generosa, 
con el desarrollo en la red portua-
ria que muestra actualmente nues-
tra Región del Bío Bío, la cual ha 
sido capaz de generar un trabajo or-
denado y silencioso entre los acto-
res público y privados, reunidos en 
la Mesa Comex que cumple 14 años 
de trabajo ininterrumpido y que 
nos ha permitido mitigar el impac-
to de las paralizaciones, situación 
que padece la Quinta Región”.  

Del mismo modo, Meneses enfa-
tizó que “sería un tremendo avan-
ce el mirar proyectos y/o propues-
tas de esta envergadura conside-
rando el valor de lo desarrollado 
por nuestra región, con miras a con-
vertirnos en una plataforma para 
toda la macro zona sur de Chile, 
pero lamentablemente la miopía 
centralista sigue considerando sólo 
lo más cercano, lo más facilista”. 

El representante de Asexma Bío 
Bío apuntó además a que “Chile ne-
cesita urgentemente abordar la pro-
blemática institucional del comer-
cio exterior, recordando que más 
de la mitad del Producto Interno 
Bruto (PIB), se genera por esta vía, 
por tanto, no sacamos nada con 
proponer plataformas marítimas 
de última generación si continua-
mos con la misma estructura insti-
tucional y con las paralizaciones 
que tanto dañan a la economía.  

Por su parte, José Miguel Steg-
meier, presidente de Socabio y Cor-
biobio señaló: “se debiera analizar 
más en profundidad. Existen espe-
cialistas en esta materia que deberán 
manifestar opinión y además se debe 
considerar que muchos puertos son 
o tienen inversión privada, por lo 
que también es importante conside-
rar si realmente es prioridad uno en 
el país o si existen otros ámbitos en 
que es más urgente invertir, como 
puede ser, por ejemplo, la conectivi-
dad en sectores rurales y riego”. 

Por otro lado y coincidiendo un 
poco con lo expresado por Meneses, 
el presidente de Socabio destacó: 
“es importante tener presente en 
esto la visión de las regiones, ya que 
en general  en iniciativas como éstas 
ha primado la apreciación central, 
no compatibilizándola adecuada-
mente con los intereses propiamen-
te territoriales. De todas maneras, sí 
valoramos el que el ex Presidente La-
gos, desde una mirada de estadista, 
ponga sobre el tapete un tema que 
bien vale la pena discutir objetiva-
mente y con altruismo”, indicó. 

 
Visión de Portuaria TSV 

En tanto, Rodrigo Monsalve, ge-
rente general de Portuaria Talca-
huano SanVicente explicó: “el fon-
do de inversión, que planteó el ex 
Presidente Ricardo Lagos, es un 
buen avance y va en línea con lo in-
dicado en el documento final de la 
Comisión Estratégica 2030 de puer-
tos y su logística, elaborado por ac-
tores públicos y privados del sector 
logístico portuario que indica: 
“crear una comisión técnica que 
estudie el modelo de financiamien-
to de los servicios de puertos, con-
siderando las eventuales distorsio-
nes que puedan existir en los co-
bros de aquellos servicios que 
podrían afectar su competitividad”. 

Respecto del uso del fondo,  Mon-
salve planteó como ejemplo que 
“deberían contemplarse la cons-

IPC
Agosto

12 meses

+0,2%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio -0,7%

BOLSAS DE VALORES (VIERNES 15/09/2017)
Ipsa 5.214,28

COMMODITIES (VIERNES 15/09/2017)

+1,04% Iqpa 26.027,97 +0,94%

Celulosa NBSK (US$/Ton)$ 890,96 Cobre (US$/libra)$2,93
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo $ 49,76

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS (VIERNES 15/09/2017)

UTM SEPTIEMBRE

$45.999,00

$26.631,94
Dólar Observado $627,26 Euro $746,29
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PUERTO CORONEL

RODRIGO 
SCHILLING  

subgerente 
comercial de 

Puerto Coronel.
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participaban en esta misión, y así 
apoyarlos en esta incursión a China 
si es que era su primera vez o acom-
pañarlos en los procesos de exporta-
ciones que ya están realizando”, re-
forzando la posición de actor funda-
menta en el comercio exterior. 

trucción de rompeolas que permi-
tan generar aguas abrigadas que 
contribuyan a dar mayor continui-
dad al servicio portuario”. 

 
BíoBíoWeek 

En otro ámbito, Rodrigo Schilling, 
subgerente comercial de Puerto Co-
ronel, valoró positivamente la expe-
riencia desarrollada en la provincia 
de Hubei con la feria Bío Bío Week, ya 

que “la gira tenía dos focos: acompa-
ñar a exportadores e importadores 
locales,  y ponernos en contacto con 
empresas relacionadas al rubro logís-
tico en China. Todo esto con el fin de 
sentar las bases para futuros nego-
cios  entre la Región de Bío Bío y la 
provincia de Hubei”, comentó.  

Al mismo tiempo, agregó que 
“buscábamos ponernos en contac-
to con los exportadores chilenos que 
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La Cava del Pescador anuncia 
tercera tienda y rebaja vinos en 
35% por Fiestas Patrias

SE UBICARÁ EN LOMAS DE SAN ANDRÉS
Augusto Pescador está detrás de 

La Cava del Pescador, la vitrina más 
importante del Gran Concepción 
en lo que se refiere a ventas de vinos 
de excelente calidad, de esos que no 
se encuentran en los grandes super-
mercados, hechos prácticamente a 
mano con la asesoría de los mejo-
res enólogos del país. 

Su propuesta está dando resulta-
dos: tras instalarse en el Strip Villu-
co, se expandió a otro local en Ca-
mino El Venado de San Pedro de la 
Paz. Y ahora viene una tercera tien-
da que estaría emplazada en Lomas 
de San Andrés. 

“Tenemos una linda bodega con 
harto vino y es cosa de sacar de ahí   
y llevarlo para allá”, adelantó Pes-
cador ante la expansión. 

Por estos días sorprendió a sus 
clientes con una rebaja de Fiestas 
Patrias de un 35%, algo que se ve re-
flejado en sus estantes por estos 
días, en que algunos casilleros están 
vacíos. 

Ante la respuesta del público, el 
ofertón que estaba planificado ce-
rrar el sábado, decidió extenderlo  
hasta el domingo. 

“Lo lindo de todo es que siempre 
preguntamos para qué quieres el 
vino, si es para regalos para asados 
o para una cena. Guiamos al clien-
te si quiere algo más natural o más 
clásico. Como son vinos descono-
cidos, la idea es que la gente se atre-
va a probar”, destacó Pescador. 
 
Lo mejor de Chile 

Pero hay que ser justos. Los pro-
ductos que desfilan ante la mirada  
de los comensales que llegan en 
búsqueda de lo mejor no son tan 
anónimos. Muchos de ellos han ga-
nado medallas de oro en la última 
versión de Catad´Or como es el 
caso de los nacidos en el Valle del 
Itata (Coelemu) como Secano 
Cinsault a tan sólo $9.900, Neyún 
por $13.900,  Prófugos por el mismo 
valor.  

Y hay más. “Tenemos vinos muy 
interesantes: Los 

ISIDORO VALENZUELA M.

El empresario detrás de este pujante negocio, Augusto Pescador, aseguró que 
extenderá la oferta hasta este domingo ante un consumidor que demanda 
productos de calidad y a precios accesibles. 

Vinos de Patio, Los Sospechosos, 
Santa Berta , entre otros. Los Ñipan-
to  son todo un descubrimiento (...) 
Pandolfi Price (que ha ganado im-
portantes reconocimientos) está 

haciendo cosas increíbles tam-
bién”, enumeró y recomendó 

Pescador. 
Y hay otros  que más caros: el 

Aristos Duquesa 2009 está en 
$89.000, pero con el plus del 
alero de François Massoc. El  
cabernet sauvignon Domus 
Aurea 2009 del Valle del Maipo 
se puede llevar por $79.000. 

Quien escribe este artículo 
estaba indeciso por llevarse un 
Trifulca cinsault coelemano ( 
que ya había probado) o un 
Imaginador de Pedro Parra. El 
administrador de San Pedro de 
la Paz, Leonardo Valencia, tuvo 
argumentos claves para con-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

vencer que optara por el segundo, 
igualmente elaborado con produc-
ción del Valle del Itata.  

Augusto Pescador le dedicó elo-
gios a esta propuesta que está 
usualmente a $13.900, pero que 
esta vez por el descuento del 35% 
quedó en tan sólo $9.000. 

“Este vino de Peter Parra, quizás 
es el cinsault más elegante en la 
tienda: de cuerpo medio bajo, ideal 
para acompañar todo lo que es co-
mida chilena, cazuela y porotos. 
Pero tiene un gran problema: es 
muy fácil de tomar”, bromeó el ca-
rismático Augusto Pescador, mien-
tras envolvía el preciado envase 
para disfrutar en familia este 18 de 
septiembre.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

$9.000
El lo que cuesta con descuento de 35% el cinsault IMaginador de Augusto Parra, 
elaborado con uvas del Valle del Itata. “El cinsault más elegante de la tienda”, 

aseguró Augusto Pescador.
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No todo estará cerrado: sepa 
dónde comprar los días festivos
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Twitter @DiarioConce 
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COMERCIO A DISPOSICIÓN DE LA CIUDADANÍA

Los días de celebración de Fiestas Patrias, algunos locales comerciales estarán 
abiertos. Para divertirse, las ramadas y el cine aparecen como el panorama ideal.

Los días previos y durante 
Fiestas Patrias se generan 
confusiones respecto a cuá-
les tiendas y negocios del co-
mercio establecido estarán 
abiertos durante las festivi-
dades nacionales.  

Hay que consignar que los 
días 18 y 19 de septiembre 
están considerados como fe-
riados obligatorios e irrenun-
ciables, por lo que la Direc-
ción del Trabajo tendrá bajo 
estricta supervisión el cum-
plimiento de la norma por 
parte del comercio regional, 
a través de la fiscalización 
contra denuncia. 

Y también se debe recordar 
que existen trabajadores que 
se consideran exceptuados a 
esta normativa de beneficio 
general, como lo son aque-
llos que se desempeñan en 
locales de entretención, res-
toranes, aeropuertos, caba-
rets y locales comerciales en 
aeródromos civiles públicos. 

 
Supermercados y tiendas 

Los supermercados fun-
cionarán con relativa nor-
malidad hasta el día domin-
go 17 de septiembre. Por 
ejemplo, la cadena Líder 
atenderá el domingo hasta 
las 19 horas. Las cadenas 
Jumbo y Unimarc tendrán 
sus puertas abiertas hasta 
las 19:30 horas. Por su parte, 
Santa Isabel operará hasta 
las 19:30 horas.  Todos  reto-
marán sus funciones con 
normalidad el día 20, luego 
de las dos jornadas de feria-
do irrenunciable. Las empre-
sas del retail también abrirán 
solo hasta el domingo, para 
lunes y martes dar el descan-
so legal a sus trabajadores. 

Los malls y sus tiendas solo 
funcionarán hasta el domin-
go. Los días 18 y 19 solo esta-
rán abrirán algunos patio de 
comida y bulevares. Los dos 
días festivos los cines traba-
jarán con normalidad y en el 
horario coordinado por em-
pleados y empleadores a con-
veniencia, y de acuerdo a la 
cartelera estipulada. 

las fechas de celebración. 
 

Ramadas en Concepción 
Si desea disfrutar y divertir-

se como se hace habitualmen-
te en estas Fiestas Patrias y sa-
biendo que el comercio regio-
nal estará con feriado legal, 
las ramadas penquistas están 
a disposición de la ciudadanía. 
Al no haber supermercados, 
las ramadas aparecen como 
una alternativa válida para 
comprar alimentos. Este año 
la ubicación será en el Parque 
Bicentenario, lugar que está 
abierto desde anoche y donde 
se encuentran disponibles lu-
gares para comer, divertirse y 
compartir de manera sana.

FERIADO LEGAL Solo pueden abrir locales fuera de la normativa y con empleados que no hayan trabajado en septiembre de 2017.

ROMILIO PASMIÑO G.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Recordar que dado el régi-
men de alternancia vigente 
desde el año pasado, aque-
llos funcionarios que traba-
jaron el 18 y 19 de septiembre 
de 2016 deberán descansar 
durante este 2017 en caso de 
mantener el mismo emplea-

dor. El llamado de las gran-
des cadenas es a comprar 
con anticipación. 
 
Farmacias de turno 

El comercio farmacéutico 
tampoco trabajará durante 
los días 18 y 19. De acuerdo a 
lo estipulado por el Ministerio 
de Salud, en la ciudad de Con-
cepción la farmacia de turno 
para el día 18 será Cruz Verde 
de Avenida Juan Bosco N°2119 
y el 19  la sucursal de la misma 
cadena ubicada en Pedro de 
Valdivia Nº 976. Estarán a dis-
posición de cualquier incon-
veniente que surja como sue-
le suceder habitualmente en 

Cines estarán 
abiertos
Los días festivos, los cines de la 
Región estarán abiertos, para 
tener un panorama totalmente 
alternativo en Fiestas Patrias.
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Uno de cada cuatro autos que se 
venden en Chile son de Derco
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Una completa gama de produc-
tos, su renovación constate con 
los últimos lanzamientos mundia-
les, modelos de óptima calidad con 
tecnologías de punta -en materia 
de seguridad, conectividad y con-
fort- respaldo garantizado, atrac-
tivas estrategias comerciales apo-
yadas en un favorable tipo de cam-
bio  y un más expedito acceso al 
crédito permitieron que Derco Au-
tomotriz consolidara su lideraz-
go en el mercado nacional, batien-
do todos los récords en materia 
de ventas durante agosto.  

 El principal grupo automotriz 
de Chile comercializó 8.854 unida-
des durante el mes pasado, regis-
trando un crecimiento de 56,09% 
con respecto al mismo período 
del año anterior. Con esta cifra, 
uno de cada cuatro autos vendi-
dos en el país fue comercializado 
por Derco Automotriz e implica 
que hoy tiene 24% de la participa-
ción de mercado.  

 
Crecimiento atípico 

Además, el grupo creció 12% 
más que el mercado nacional y 6 de 
sus 7 marcas también lo hicieron, 
registrando resultados históricos. 

En este mes, el grupo Great Wall 
creció 89,56%, JAC, 77,22%;  Re-
nault,  71,38%; Mazda, 47,50% 
Suzuki, 45,25%, y Changan, 40,86%. 
Su éxito, se basa, en gran medida, 
en los excelentes resultados que 
han tenido sus modelos en el mer-

cado nacional.  
A modo de ejemplo, Suzuki co-

mercializó 805 unidades de su mo-
delo Swift y 409 del Ciaz durante 
agosto, cifras que constituyen un 
récord de ventas. El mismo cami-
no siguió Grupo Great Wall, que 
vendió 116 unidades de sus SUV 
premium Haval. 

Por su parte, Mazda destacó por 
las ventas históricas de 567 
Mazda3 y 318 pick up BT-50, Re-
nault con las 691 unidades comer-
cializadas de su sedán Symbol y Jac 
con los 573 SUV de su gama. 

     “Estas cifras consolidan a Der-
co como el líder indiscutido del 
mercado nacional con productos 
esperados por su calidad, tecnolo-
gía, diseño y servicio de posventa. 
Esperamos terminar el año con 
colocaciones históricas, gracias a 
la fidelidad de nuestros clientes y, 
por lo mismo, estos resultados 
confirman nuestro compromiso 
con ellos, incorporando nuevos 
modelos y servicios acorde a sus 
necesidades”, explica Thibaud 
Aymeric, gerente Automotriz de 
Derco Chile. 

ARCHIVO

VENTAS AUMENTARON EN MÁS DE 50% EN COMPARACIÓN CON EL 2016

Empresa consolidó su liderazgo en el mercado nacional, 
batiendo todos los récords en ventas durante agosto. 

Diario Concepción 
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Enap inaugura 
primera planta 
Geotérmica de 
Sudamérica

Enel y Enap inauguraron esta 
semana Cerro Pabellón, la pri-
mera planta geotérmica de Su-
damérica, ubicada en el Desier-
to de Atacama a 4.500 metros 
sobre el nivel del mar -comuna 
de Ollagüe, Región de Antofa-
gasta-, está compuesta por dos 
unidades de una potencia ins-
talada bruta de 24 MW cada 
una por un total de 48 MW de 
capacidad.  

En plena operación será ca-
paz de producir alrededor de 
340 GWh al año, lo que equiva-
le a las necesidades de consu-
mo anual de más de 165.000 
hogares chilenos, evitando la 
emisión a la atmósfera de más 
de 166.000 toneladas de CO2 
cada año. La construcción de la 
planta requirió de una inver-
sión cercana a los 320 millones 
de dólares, 

ENAP
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A 30 años 
del Colegio

Los años no fueron impedimento para que los 
ex alumnos del Colegio Concepción se juntaran 
para celebrar los 30 años de egreso del estable-
cimiento educacional. En esta ocasión, la gene-
ración que egresó el año 1987 del 4 medio “B”, 
decidió celebrar - después de 3 décadas, en el re-
cinto Las Mellizas, en la ciudad de Los Ángeles.

MARCELA TARIFEÑO, Paula Uriarte, Olga Peña y  
Verónica Palacios. RICARDO ROJAS, Ana María Sánchez, Carlos Palma, Geraldine 

Hyde, Pamela Mac y Guire y Edgardo Zárate.

MARCELA RODRÍGUEZ, Fanny Lavanchy, Rodrigo Díaz y 
Álvaro Ramírez.

ALEJANDRA VILLANUEVA, Paula Zurita, Mariangela 
Ebner, Solange Aravena y Carla Maringer.

ROBERTO GUZMÁN, Ricardo Frodden, Fernando Vegas, Aldo 
Soldano y Claudio Soto.

Sociales

Fiesta de la 
chilenidad en 
Montahue

Luego de una misa a la chilena, con el 
grupo “Revoltahue” y el coro “Ruiseñores 
de Montahue”, se celebró la tradicional 
fiesta de la chilenidad en el Santuario. El 
principal motivo para celebrar, fue el com-
partir en familia los exquisitos choripanes, 
anticuchos y dulces chilenos, acompaña-
dos de juegos y payas dieciocheras.

TOMÁS, Rodrigo, Diego y Raimundo Marambio.

IGNACIO SEPÚLVEDA, Cristina Morales, Juan Ignacio Humud y Estefanía Humud.

CARLOS, 
Reinaldo y 

María Ignacia 
Vergara junto a 

María Belén 
Moris, María 

Beatriz Romero 
y Camila 
Pacheco.

CARLOS 
GONZÁLEZ y 
Karina Raasch.



Sociales
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Celebrando el 18 en 
Campus Bellavista 

El día estuvo especial para el 
asado y la cueca, por lo que el 
Campus Bellavista abrió sus 
puertas para celebrar la llegada 
de las Fiestas Patrias. Con un gru-
po folclórico en vivo, juegos in-
fantiles y familias compartiendo 
lo mejor de la época, se abrió ofi-
cialmente la temporada de la chi-
lenidad en la Región del Bío Bío.

JOSÉ MANUEL AGUIRRE, Carla Wohlk, Marianela Canales y Eliseo Barrueto.
YOHANNA LAGOS 
y Luis Bravo.

Fonda dieciochera 
en Colegio de la 
Santísima Trinidad

Para celebrar en familia, con los amigos, 
alumnos y apoderados, se realizó la fonda en 
el Colegio de la Santísima Trinidad en San Pe-
dro de la Paz. Asados, choripanes, cueca en 
vivo y juegos infantiles llenaron el día, para dar-
le el vamos a esta nueva época dieciochera.

GIANELLA ULLOA y Carolina Chávez.

OLAGER MUÑOZ y Rafael Pastor. BEATRIZ ZEREGA, Katherine Ortiz y Nur Inostroza.MAXIMILIANO y Ariel Rojas.

JAVIERA MANRÍQUEZ, María Belén Ortega y 
Benjamín Manríquez.MATÍAS OLIVA, Oriana Arias y Héctor Ruiz.

Sociales

ARPAD BAKSAI, Leyla Valdebenito y Gisela Alid.
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Por EDUARDO GUTIÉRREZ/ Fotografía: RAPHAEL SIERRA

país, incluyendo nuestra 
ciudad. De hecho, ayer te-
nían agendada una presen-
tación en Casa de Salud.  

“Son cuatro temas que 
fueron grabados en una gira 
que partió a fines del 2016 y 
terminó en marzo pasado, 
en el REC de Concepción… 
Son dos temas de ‘Resiste’ 
(2016)  y otro par del pri-
mer y segundo disco”, ase-
guró Juan Pablo Moraga.  

Por otro lado, el guita-
rrista especificó que hace 
tiempo la banda tenía in-
tenciones de presentar su 
trabajo en directo, pues in-
dicó que se da otro contex-
to, más especial. “En vivo es 
otra la energía, te permite 
ver la esencia real del gru-
po. En el estudio uno tiene 
el tiempo de pensar, de ha-
cer arreglos, es más reposa-
do el trabajo”.  

“Viven” se mezcló y mas-
terizó en los Estudios 

ne de la nueva escena de 
rock nacional. 

La agrupación, compues-
ta por Brian Herlitz en bate-
ría, Fabián Núñez en bajo, 
Juan Pablo Moraga en guita-
rra y Elías Jaramillo en voz, 
ya cuenta con dos discos de 
estudio: “Los Muertos l” 
(2007) y “Oscura y Poderosa 
Canción Chilena” (2013). 
Además, durante el año pa-
sado el EP “Resiste” los llevó 
por importantes escenarios 
a nivel nacional, entre los 
que destacan Chile Rock 
2016, Renric 2017 y REC 
2017.  

Es en este contexto que 
la banda decidió registrar 
algunos de sus mejores te-
mas en vivo en un EP que 
lleva por nombre “Viven”, 
trabajo que hoy se encuen-
tran promocionando con 
una pequeña gira que abar-
ca las principales ciudades 
de la zona centro sur del 

Rockaxis en Santiago y 
guarda toda esa crudeza 
que sólo a través del vivo se 
puede llegar a experimen-
tar. De esta forma, el mate-
rial se encuentra disponible 
desde julio en descarga gra-
tuita por la plataforma digi-
tal Portaldisc. 

 
Proceso de composición 

Los penquistas continúan 
sumando fechas, donde se 
contemplan paradas en Tal-
cahuano, Valdivia y Puerto 
Montt para mantener en 
promoción sus últimos tra-
bajos durante este segundo 
semestre.  

Sin embargo, y paralela-
mente, la banda ya se en-
cuentra en proceso de com-
posición para su tercer lar-
ga duración, el cual tiene 
fecha tentativa de salir a la 
luz durante febrero o marzo 
del próximo año.  

“Estamos grabando ma-

C

UN PANORAMA
OBRA DE DANZA CONTEMPORÁNEA

“Y escaparon del peso de la oscuridad”, de 
la compañía Escénica en Movimiento, tie-

ne una nueva función hoy, desde las 20 
horas, en la sala de espectáculos de Artis-
tas del Acero. Los valores de las entradas 
son $4.000 general y $2.000 estudiantes. 

ultivan un estilo denomi-
nado rock de raíz, que se de-
fine como una mezcla entre 
el hard rock y la nueva can-
ción chilena. Se trata de Los 
Muertos, banda de rock 
oriunda de Concepción que 
con más de 10 años sobre el 
escenario se proyecta para 
quedarse como grupo insig-

UNA PELÍCULA
BARRY SEAL: SÓLO EN AMÉRICA

Un piloto comercial es reclutado por la 
CIA para infiltrarse en los carteles nar-

cotraficantes de Medellin. Astuto y rápi-
do, será capaz de engañar tanto a los 

narcos, como a la CIA y el departamento 
de inteligencia de la DEA. Basada en una 

historia real. 

UN LIBRO
“LO QUE NOS QUEDA POR VIVIR”

 A bordo de una nave espacial a la deriva, 
Robert Jones dedica las pocas horas que 
le quedan a conversar con Shona, el in-
geniero aeronáutico encargado de las 

comunicaciones desde la Tierra, un joven 
ambicioso entregado al éxito y a su ca-

rrera. $11.600.
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Hace unos días llegaron a mis manos tres libros es-
tupendos: “Insolente Catalepsia”, de Marjorie Mardo-
nez Leiva; “Contra el viento del norte”, de Daniel Glat-
tauer; “Balzac y la joven costurera china”, de Dai Sijie.  

   “Insolente Catalepsia” es un libro de poemas casi 
inclasificable, incluso desconcertante, muestra cier-
tas conexiones con “Caligramas” de Apollinaire y “La 
Nueva Novela” de Juan Luis Martínez. A medida que 
avanzamos en sus páginas, vamos descubriendo una 
especie de paisaje de letras, es poesía visual. Nos en-
contramos con versos que forman figuras, algunos 
parecen olas o caracolas, otros van desapareciendo en 
la página, literalmente desapareciendo, y también hay 
poemas en forma de círculos. Son poemas que nos ha-
blan del amor, del dolor, de la muerte, la libertad, de 
la casa que amamos, del pasado y del presente. Es un 
libro que nos interpela y donde siempre existe la po-
sibilidad de lo que acabamos de leer sea mucho más 
de lo que parece en un comienzo.  

   Por otro lado, “Contra el viento del norte” es una 
historia de amor refinada, que surge del intercambio 
de email, a partir de ahí nace un feliz e intenso diálo-
go. Su autor hace gala de un talento inusitado para 
construir los sentimientos de los dos protagonistas que 
pasan por todo el arco de emociones propias de las re-
laciones intensas y, especialmente, aquellas que sur-
gen en este mundo tan actual y vertiginoso. Es una no-
vela conmovedora, íntima y serena, cuyos vaivenes ha-
cen doler el alma. Muy recomendable. 

   Finalmente, “Balzat y la joven costurera china” es 
la historia de dos adolescentes chinos que son envia-
dos a una aldea perdida en las montañas del Fénix del 
Cielo, donde viven una serie de aventuras y desventu-
ras. Es un libro breve, una novela sobre el amor y la so-
brevivencia, donde el autor logra un inmenso manejo 
de la síntesis. En un poco más de 100 páginas se tocan 
temas como el amor, el desamor, el viaje, la vanidad, la 
violencia, temas que se abordan con un lenguaje bello 
y sutil. También encontramos cierto humor y ternura, 
lo que le da al libro 
una singular 
frescura.

“EN VIVO ES OTRA LA ENERGÍA, EN DONDE TE PERMITE VER LA ESENCIA REAL 

DEL GRUPO. EN EL ESTUDIO UNO TIENE EL TIEMPO DE PENSAR, DE HACER 

ARREGLOS, ES MÁS REPOSADO EL TRABAJO 

Los 
Muertos

La banda oriunda de Concepción se encuentra promocionando su último EP 
“Viven”, que incluye un registro de canciones en vivo. Además, ya  comienzan a 

preparar su nuevo larga duración, que piensan lanzar el próximo año.

OPINIONES
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de los escenarios de Con-
cepción. Sobre esta situa-
ción, Moraga comentó que 
“el problema está en que no 
existe una cantidad apro-
piada de locales, entonces 
por eso los músicos tienen 
que salir, tienen que viajar y 
muchos optan por irse. No 
hay espacios,  o sea hay po-
cos, pero no para el alto nú-
mero de bandas que quieren 
presentar su material”. 

De esta forma, los culto-
res del sonido rock de raíz se 
proyectan para quedarse 
dentro de la nueva escena 
de rock que se gesta a nivel 
nacional. Con un recambio 
generacional y sonidos fres-
cos, que con el paso del 
tiempo se posicionan más 
allá de los escenarios cerra-
dos que  puede ofrecer un 
bar en la ciudad.

quetas para centrarnos en el 
trabajo de estudio durante 
noviembre y diciembre”, co-
mentó Moraga.  

En ese sentido, el guita-
rrista de “Al final del cami-
no” también afirmó un cam-
bio en su sonido. “Quere-
mos ver la posibilidad de 
grabar con otro ingeniero, 
porque queremos ver otra 
mano para este disco, y tam-
bién tenemos la intención 
de cambiar de estudio para 
realizar nuestra grabación”. 

Asimismo, en este nuevo 

rimentar entorno al hard 
rock. En ese momento, los 
penquistas se agrupaban 
dentro de un circuito musi-
cal que derrochaba bandas 
y artistas, pero igualmente 
no encontraban un espacio 
para un desarrollo óptimo 
de su propuesta. Es por esto 
que, y tal como muchos 
otros músicos, deciden emi-
grar a Santiago.  

En ese sentido, Los Muer-
tos son parte de una nueva 
generación de músicos loca-
les que salen al mundo des-

material buscan grabar con 
un productor musical, luego 
de que sus trabajos anterio-
res lo hicieran de manera 
independiente. “Es el pri-
mer disco que grabamos 
con productor musical ,  
nunca habíamos trabajado 
con uno y en este disco lo 
vamos hacer”. 

 
Salto a escena nacional 

Los Muertos comenzaron 
su trabajo el año 2005, cuan-
do en San Pedro de la Paz 
deciden juntarse para expe-

Algunas lecturas

Escritor local

POR

CÉSAR VALDEBENITO
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Tom Cruise es 
Barry Seal: 

Sólo en América

CRÍTICA DE CINE

 Después de La momia, el actor 
nos sorprende con un filme 

inteligente y un gran personaje.

Cultura&Espectáculos
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Steven Spielberg. Martin Scorse-
se. Stanley Kubrick. Cameron Crowe. 
Paul Thomas Anderson. Oliver Stone. 
Brian de Palma. Barry Levinson. Fran-
cis Ford Coppola. Tom Cruise, una de 
las estrellas más grandes de Ho-
llywood de los ‘80 (lo rectifico, pues la 
más grande es Harrison Ford), ha 
protagonizado varias obras maestras 
de los mejores directores de cine del 
planeta. Decir que es un mal actor es 
un insulto hacia él y el público, ya 
que esas películas se mantendrán 
frescas y populares por mientras exis-
ta una historia del cine. 

El actor pareció entrar a una fase 
oscura con el estreno de la nefasta La 
momia hace tres meses. Lo habrá he-
cho por dinero o por más fama, la 
película es una pequeña mancha en 
su carrera. Y, honestamente, lo hizo 
por la diversión. Como ya lo ha de-
mostrado en la franquicia Misión: Im-

posible y en La momia, Cruise ama 
tanto los aviones como ama hacer 
su propio trabajo de doble de acción 
de sus personajes. Pues Barry Seal: 
Sólo en América (2017) no es excep-
ción, y su interpretación como el per-
sonaje del título es uno de los mejo-
res trabajos de su ilustre carrera. 

Barry Seal es un piloto de vuelos co-
merciales en EE.UU., quien es reclu-
tado por la CIA en el ‘78, para realizar 
fotografías aéreas de grupos comu-
nistas en Centroamérica. Después se 
involucra con el Cártel de Medellín 
(del cual formaba parte Pablo Esco-
bar), y empieza a contrabandear dro-
gas desde Colombia hacia EE.UU y Ni-
caragua. Y ése es sólo el comienzo de 
una historia muy enredada. 

Un secuaz de la CIA, Barry pronto 
cae en la cuenta de que el valor de sus 
servicios es relativo, puesto que el 
bienestar de su familia no le está ga-
rantizado en un cien por ciento. Al 
cabo de un tiempo, Barry es una víc-
tima más de todo el enredo político 
americano de la época, propiciado 
por el contexto de la Guerra Fría. 

Aquí no hay moraleja: Barry Seal no 
pretende en ningún momento funcio-
nar como una prédica populista ni un 
cuento de hadas militar. Y tampoco 
hay trama: Barry nos es presentado 
en su cotidianeidad, y participamos 
de la adrenalina de sus vuelos por el 
continente, y del peligro que enfren-
ta una y otra vez con los contraban-
distas latinoamericanos, el cual no es 
muy distinto al que le acecha de vuel-
ta en casa, y uno se pregunta cuál es 
el bando de los buenos y cuál es el de 
los malos. ¿Y es Barry un héroe, des-

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl

pués de todo? 
El elemento trágico de la historia re-

side en una crítica a la sociedad esta-
dounidense, que el director sabe ela-
borar de una manera sutil y, al final, 
alarmante: cuando los americanos 
dicen <<América>>, en realidad, el 
concepto se refiere a los estadouni-
denses poderosos, políticos, empresa-
rios, que no tienen el menor reparo en 
enviar a civiles a hacer el trabajo su-
cio, para que los primeros conserven 
y acrecienten su poder. Esto sólo pasa 
en América. Pero es el empaquetado 
poco convencional lo que llama la 
atención: es una comedia, a veces un 
thriller, y siempre entretiene. 

El personaje comporta una deci-
sión audaz para el actor. Seal es un 
hombre cuyo único objetivo en la vida 
es la supervivencia, tanto la de él 
como la de su familia. Y abre los ojos 
a un mundo donde impera la hegemo-

nía del Tío Sam, sobre sus habitantes 
y sobre los países subdesarrollados en 
los cuales interviene a través de sus 
centros de inteligencia. América es 
grande, por cierto: va desde el Polo 
Norte al Polo Sur, incluyendo Canadá. 

Como no hay trama, y el filme es 
biográfico, vemos a un hombre come-
tiendo errores y después enfrentando 
las consecuencias de éstos. ¿Recuer-
das que a Scorsese no le gusta contar 
historias con trama? Es por la misma 
razón: él observa a sus personajes, 
complejos e inestables, enfrentando 
todo lo que la vida les depara, como 
en Toro Salvaje (1980) y Casino (1995). 

Y en Barry Seal vemos el legado de 
Scorsese en cada fotograma. Es una es-
pecie de híbrido entre Buenos mucha-
chos (1990), El aviador (2004) y El Lobo 
de Wall Street (2013). Se nota en el uso 
del lenguaje vulgar, la ambivalencia 
moral de los personajes, el montaje 
enérgico y el uso de planos congelados 
justo antes de concretarse actos de 
violencia. Ver la película fue como sen-
tir que Cruise era dirigido por Scorse-
se por primera vez desde su colabora-
ción en El color del dinero (1986). 

Y al igual que en el Scorsese más 
clásico, Barry nos narra en una voz 
over los acontecimientos de este par-
ticular período de su vida. Tal voz 
over proviene de grabaciones caseras 
en VHS que él mismo realiza. Necesi-
ta dejar un registro ¿de qué? Tal vez 
de la diversión de estar cometiendo 
una serie de ilegalidades a lo largo del 
continente y salirse con la suya cada 
vez que puede. 

Tiene un ego grande, y sus grabacio-
nes en VHS vendrían siendo como 

precursoras de las historias de Insta-
gram. Los flashbacks que surgen de las 
grabaciones son el grueso de la pelí-
cula, donde Cruise despliega un talen-
to para la comedia pocas veces explo-
rado. Su ritmo cómico es excelente, y 
consigue darle matices melancólicos, 
tanto a sus diálogos como a su rictus, 
que dotan de humanidad al persona-
je. Barry es, inmensamente, carismá-
tico porque es personificado por una 
estrella, pero también por el compro-
miso que la estrella profesa por el pa-
pel durante el metraje. Es evidente 
que Cruise se está divirtiendo en gran-
de cada vez que sale en pantalla, y 
ves al personaje, no a la celebridad. 

Asimismo, el aspecto algo defec-
tuoso de las grabaciones se extiende 
al material de archivo y a las drama-
tizaciones, confiriéndole al filme un 
look, íntegramente, nostálgico, y ha-
ciendo del visionado una experiencia 
visceral. El profuso y efectivo uso de 
la cámara en mano y el ingenioso em-
pleo de los planos aberrantes refuer-
zan el carácter <<en el momento>> de 
la fotografía. 

Finalmente, Cruise encontró en Ba-
rry Seal: Sólo en América un buen guión 
que le implicó un desafío dramático, 
digno de su talento. Y es un hecho de 
que el actor ha encontrado, además, 
en el director Doug Liman (quien lo di-
rigió en Al filo del mañana [2014]) una 
alianza fructífera, donde las narracio-
nes inteligentes, provocadoras y em-
páticas son lo primordial.

 de Scorsese, en el lenguaje 
vulgar, el montaje enérgico, 
la narración en off y el uso 
de planos congelados.

En cada plano se 
advierte el legado

sus mejores 
interpretaciones como Barry 
Seal, personaje cómico y 
que vive para sobrevivir.

Tom Cruise nos 
entrega una de
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Tras casi un mes en Canadá, el rider sampe-
drino Gustavo Ortiz, llegará este fin de sema-
na de regreso. El joven deportista, que sufrió 
un grave accidente en Norteamérica, despega-
rá a las 11:00 horas de hoy y arribará a Chile la 
madrugada de mañana, para ser estabilizado 

en la Clínica Las Condes de Santiago. 
Así lo confirmó su homónimo padre. “Esta-

mos muy agradecidos como familia, porque al 
fin tendremos a nuestro ‘Guguita’ en Chile. 
Gracias al intendente por todas las gestiones 
que realizó”, sostuvo.

Guga Ortiz pasará las fiestas Patrias en Chile

RAPHAEL SIERRA P.

El control realizado en el 
Tranque La Luz, de Curauma, 
fue clasificatorio al 
Panamericano específico de 
Ecuador y a los Juegos 
Bolivarianos de Colombia. 

Pasajes dobles  
en Curauma

Es el promedio de edad del 
joven equipo de Bío Bío, que 
durante esta temporada está 
brillando en el ámbito 
chileno y extranjero.

a 20 años
16

En Ecuador se realizará entre 
el 12 y el 15 de octubre, el 
Panamericano de canotaje. 
En tanto, del 12 al 25 de 
noviembre, serán los Juegos 
Bolivarianos, en Colombia.

Eventos para 
cerrar el año
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BÍO BÍO BRILLÓ EN EL SELECTIVO DE CURAUMA

No se cansan de arrasar. Una 
nueva muestra de su poderío dio 
el equipo regional de canotaje, 
que acaba de quedarse con todos 
los honores en  Valparaíso, lugar 
donde se llevó a cabo el último 
selectivo con miras a los próxi-
mos desafíos internacionales que 
tendrá la federación chilena de la 
especialidad.   

Más de un centenar de los prin-
cipales exponentes del país se die-
ron cita en el Tranque La Luz, Cu-
rauma, para disputar las plazas de 
los Juegos Bolivarianos 2017, que se 
desarrollarán en Santa Marta, Co-
lombia, y el Panamericano Especí-
fico de Ecuador. 

Hasta allí llegó también la dele-
gación de Bío Bío, con la confianza 
arriba luego de arribar precedida 
de los mejores resultados en el úl-
timo Campeonato Mundial Juve-
nil de Rumania, donde colocó a tres 
de los suyos en finales.  

Favoritismo que se reflejó tam-
bién en las aguas de la Quinta Re-
gión,  donde una vez más los palis-
tas evidenciaron su superioridad, 
tanto en el frente a frente como en 
la competencia por equipos. Así 
fue como nueve de ellos lograron 
sellar su clasificación a los próxi-
mos torneos internacionales, dan-
do cuenta que están pasando por su 
mejor momento deportivo del últi-
mo tiempo. 

 
Imparables en el agua 

El dominio de Bío Bío se traspa-
só a todas las categorías, tanto en 
kayak como en canoa, siendo tóni-
ca la juventud de los deportistas 
que consiguieron podios y pasajes 
a los eventos continentales. 

Ejemplo de aquello es Jeanaret 
Valenzuela (Club Náutico Bío Bío de 
San Pedro de la Paz), quien lidera la 
lista de los clasificados a los Juegos 
Bolivarianos, sacando boletos en 
el k1 Todo Competidor Femenino 
200 metros. 

 Junto a ella, sellaron su paso al 
torneo, Fabiola Zamorano, quien 
pese a ser de Talca milita en el Club 
Náutico, donde es entrenada a la 
distancia por Gualberto Mesa, y 
quien ganó el K1 200 metros, igual 
que el santajuanino Julián Cartes 
(Club Náutico), vencedor del K1 mil 
metros junior, con un crono de 3:46, 
y que será acompañado por su 
compañero de club, José Luis Gar-
cés, segundo en la prueba, con 3:54. 

Lo propio hicieron Miguel valen-
cia (Santa Juana), campeón del K1 
masculino 200 metros con 34:23, y 
Luis Felipe Farías (Club Náutico), 
tercero con 36:923; Felipe Rivera 
(Laja), en el K1 mil metros; y Joa-
quín Cataldo (Club Náutico de San 
Pedro) y Carlos Arévalo (Laja), en el 
C1 mil metros. 

De ellos, Fabiola Zamorano, Ju-
lián Cartes y Joaquín Cataldo, su-
mado a Rosana Caicedo en la canoa 
femenina, irán al Campeonato Pan-
americano Específico que tendrá 
lugar en Ibarra, Ecuador, en octubre 
próximo. 

 
Supremacía para rato 

El técnico del CER Bío Bío, Gual-
berto Mesa, resaltó el nivel que está 
alcanzando el canotaje sampedri-
no. “La mayoría de los clasificados  

Nueve palistas de la 
Región sacan boleto 
a los Bolivarianos

son de San Pedro de la Paz, lo que   
una vez más nos consolida en la 
arena nacional e internacional de 
este 2017 y, con ello, ubica a toda la 
Región en un lugar de privilegio”, 
apuntó. 

Asimismo, para Mesa es funda-
mental la juventud del selecciona-
do regional, que proyecta por varios 

años más a la actividad local en el 
primer plano. “Estos son atletas 
muy jóvenes, la gran mayoría está 
entre los 16 y los 20 años de edad,  
lo que nos permite soñar en una 
gran representación en los Juegos 
Panamericanos 2019 y 2023, y por 
qué no, con algún embajador en 
los Juegos Olímpicos de Tokio 2020 

ISIDORO VALENZUELA M.

Otro golpe de fuerza dio el canotaje regional, tras clasificar 
a sus figuras al torneo continental que se hará este año en 
Colombia. Cuatro de ellos irán también al Panamericano.

y París 2024. Por lo pronto, este gru-
po debe estar en los Juegos Odesur 
de Cochabamba 2018, así como los 
Panamericanos de Lima 2019 y 
Santiago 2023”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Remate. Segundo Juzgado Civil Concepción, causa “Sociedad Agrícola 
y Ganadera El Membrillar Limitada con Poseck”, Rol C-6879-2016, 
fijó audiencia 13 Octubre 2017, 11:30 horas para remate inmueble 
ubicado Temuco consistente en lote o PARCELA NÚMERO 16 superficie 
5.061,02 M2, resultante subdivisión hijuela N°299 plano de Temuco - 
Chol Chol. Rol avalúo 3206-305 comuna Temuco. Dominio inscrito 
fojas 1.706, N°996 Registro Propiedad Conservador Bienes Raíces 
Temuco año 2008. Mínimo $1.120.610, pagadero tercero día efectuado 
remate. Caución 10% mínimo dinero efectivo o vale vista Banco Estado 
de Chile orden del tribunal, excepto ejecutante. Escritura deberá 
extenderse dentro plazo de 30 días hábiles desde fecha remate. 
Gastos escritura y derechos cargo del subastador. Secretaria.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PARAGUAYO HABLA DE LOS ARBITRAJES EN SEGUNDA

Siempre algún cobro raro     
impide el festejo de Castillo
Delantero marcó el 2-1 de Naval contra La Pintana, pero fue anulado por 
inexistente posición de adelanto... Muy parecido a lo del empate en Osorno.

Ya le habían cobrado una posi-
ción de adelanto inexistente justo 
antes de rematar, en solitario, pero 
la del minuto 82 fue aun peor. Na-
val y La Pintana empataban 1-1 y 
Arnaldo Castillo pica al vacío y bate 
al portero rival con remate bajo. 
Golazo y brazos arriba. Todo bien, 
hasta que el juez asistente vuelve a 
levantar la bandera casi por una 
reacción inmediata. Otra vez, el de-
lantero paraguayo estaba perfecta-
mente posicionado. Y la igualdad 
no se movió. Los del ancla se fueron 
enrabiados y no es primera vez que 
se retiran así. 

El atacante comentó que “hici-
mos un muy buen partido, contro-
lamos a La Pintana y casi no los de-
jamos llegar a nuestro arco. Estaba 
todo bien hasta que cometimos un 
error en el gol de ellos y después vi-
nieron de nuevo esos cobros... No sé 
qué pasa. Ya van varios partidos 
donde vienen pasando cosas ex-
trañas con los arbitrajes y siempre 
somos los perjudicados”. 

El ariete hace referencia al 1-1 
con Osorno donde le anularon un 
gol a los 93’ en una jugada muy po-
lémica, donde el árbitro no dejó 
que hubiera más acción después 
de la ejecución de un penal. “Eso es 
lo más raro que me ha pasado en 
una cancha y ahora viene esto. Con 
La Pintana, yo tengo muy claro que 
estoy habilitado, desde que corro a 
buscar el pase. Cuando oigo el co-
bro, pego un grito y digo: ‘por qué a 
mí, por qué otra vez’. Después del 
partido con Osorno siento que ya es 

mucho contra nosotros”. 
También recuerda perfectamen-

te que “un compañero (Williams) 
pudo anotar el 2-1 en la última ju-
gada. Bueno, no fue así, pero me 
deja tranquilo que Naval lleva va-
rias fechas invicto (cinco) y hemos 
encontrado un estilo de juego”. 

Tiene 20 años, pertenece a la 
UdeC, y relata que “Ronald Fuentes 
me hizo debutar contra Temuco, 
anduve bien y se acercó para decir-
me que ahora quería probarme 
como titular. Estaba feliz, pero lle-
gó el lunes y lo echaron. El ‘profe’ 
Bozán me citó dos veces, pero no 
pude quedarme por los cupos de 
extranjero. Bueno, espero que esta 
experiencia me sirva para volver. Yo 
siento que he crecido mucho”.

ARNALDO CASTILLO fue buena figura en La Pintana, rematando y asistiendo. Marcó el 2-1, pero se lo anularon.

ROMILIO PASMIÑO G.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su 
maravillosa presencia en 
nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos comunicar la 
partida de nuestra amada es-
posa, madre, abuelita, bisa-
buelita y suegra, Sra. 
 

ROSA ELVIRA  
FUENTES 

FIGUEROA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en 
Pje. 3, casa 13, villa universi-
taria; Concepción. Su fune-
ral será hoy, saliendo el cor-
tejo a las 12.00 hrs. en direc-
ción al Cementerio General 
de Concepción. 
 
La Familia 
 
Concepción, 16 de septiem-
bre de 2017.

Rubros -  Produc tos -  S er vicios
Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200
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   Santoral: Cornelio / Cipriano

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• M. Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

6/18 4/18
LOS ÁNGELES

5/25
SANTIAGO

5/19
CHILLÁN4/26

RANCAGUA

3/22
TALCA

3/19
ANGOL

3/19
TEMUCO

2/14
P. MONTT

7/16
DOMINGO

8/18
LUNES

9/13
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL
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